

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

Franqueo concertado

AÑO XX

LÉRIDA VIERNES 21 SEPTIEMBRE 1917

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: ALCALDE MESTRE Y BLONDEL

TELÉFONO NUMERO 89

NUMERO 5.237

POLÍTICA LOCAL

El pleito de los liberales

¿QUESTIÓN ZANJADA?

Decíamos ayer que la nota publicada en *El País* por inspiración de los Sres. Rovira, Sogañoles, etc., daba la impresión de que había quedado zanjada la cuestión surgida en el seno del partido liberal autonomista (!) de la provincia de Lérida por la actuación del Sr. Rovira Agelet en el asunto de la Alcaldía de R. O. y la consiguiente protesta pública contra esta actuación, que hicieron los Sres. Sol y España en su carta del día 7 del corriente. A la vez, anotábamos, por nuestra cuenta, la duda de que no hubiera tal solución.

No es, en verdad, a nuestro modo de ver, censurando actitudes de alguna de las partes, la mejor manera de dejar arreglado un pleito. La nota de *El País* refleja tal parcialidad a favor de las manifestaciones hechas por los Sres. Sogañoles, Rovira y demás firmantes de la carta en contestación a la de los Sres. Sol y España, que, de estar autorizada por el organismo director del partido determinar la expulsión de estos señores, ya que se desmienten las afirmaciones que ellos hicieron en su carta y se les censura por haber dado publicidad a su actitud frente de las sórdidas maniobras del jefe honorario de las huestes liberales de Torrefarrera, exponiendo a la pública consideración la opinión de unos, firmemente sustentada, contrastando con el proceder del otro, tramando en una semi-oscuridad vergonzosa la farsa indigna de que habian de ser intérpretes, como figuras guignolescas, los concejales liberales y jaimistas.

Por otra parte, creemos que no es ya el partido liberal quien debe fallar en este pleito que tiene apariencias de familiar y pertenece, de hecho, al dominio de la opinión.

Mal que les pese a los que pretenden agarrarse a la desvencijada nave de la vieja política, la renovación va operándose; y la renovación no es obra de un partido ni siquiera de todos los partidos, sino de la opinión toda que pugna por romper los viejos moldes de la política del turno pacífico que han llevado a la nación al desastre; mucho más si circunscribimos el problema a nuestra provincia donde la corrupción de las costumbres públicas, por obra de un conglomerado de gentes sin escrúpulos, llega al extremo de desacreditar, a nombre de una política, el elevado concepto que la política debe merecer, dándole un significado de ruindad en que toda baja pasión halla fácil acomodo.

Obra de la opinión es y no de un partido, la de anotar las actitudes que cada cual adopte en este periodo de selección entre lo sano y lo podrido.

Por esto, aunque el partido liberal acuerde lo que quiera, la opinión no verá en todo el pleito que viene siguiéndose, otra cosa que la maniobra sórdida de uno que ha querido dar a su actuación cierto aspecto de obra colectiva para repartir la responsabilidad con objeto de tocar a menos, aunque descubierta el dolo haya tocado a más, y la actitud de otros que, ante el peligro de ahogarse entre tanta podre han salido a respirar al aire sano de la calle, protestando contra la indigno y lo innoble.

La artificiosidad de lo actuado por el presidente del Comité liberal de Torrefarrera, aunque bien tramada, ha dejado al descubierto lo burdo de la farsa. Llamándose autonomista, ha hecho que el partido liberal traicionase los ideales autonomistas, valiéndose de unos pobres concejales a quienes hizo faltar a su palabra, sin que la gratitud que les debiera por este motivo, tuviera otra pública recompensa que la de ponerles nuevamente en ridículo, haciéndoles la justicia de llamarles inconscientes; ha dicho que era acuerdo del Comité del partido liberal el que tomó por sí y ante sí convocando a algunos individuos de la Coalición Monárquica; ha dicho también que era acuerdo de la Coalición Monárquica la orden que dió a sus súbditos de Coalición respecto a lo de la Alcaldía.

Y respecto a la Alcaldía, ha venido a rectificar, después de una temporada, la noticia de que el Sr. Diana dimitió por requerimientos que para ello le hizo el comité del partido, según publicaron todos los periódicos los locales de Lérida, y que el Sr. Diana decretaría la cesantía de presidente honorario.

En cambio, en la actitud de los Sres. España y Sol, nadie puede ver, hasta el presente, más que un gesto de sinceridad, quizás contenida por circunstancias e intereses de partido, pero sin ulteriores e inconfesables miras egoístas.

No es de creer que los Sres. Sol y España, al dar publicidad a su actitud en frente de la del Sr. Rovira, lo hicieran para seguir en la charca.

Por esto seguimos creyendo que la cuestión no está zanjada, sino que, por el contrario, está aun llamada a dar mucho juego.

DE LA INTERVIU CON DON EMILIO RIU

El periódico de Rovira y Ramos, comentando la interviu con D. Emilio Riu que publicábamos anteayer, viene a decir que «para ese viaje, no se necesitaban alforjas».

Nosotros hemos de declarar, ante el comentario del periódico del Sr. Rovira, que estamos, por nuestra parte, satisfechos de la interviu. Ya suponíamos que el Sr. Riu no nos diría más de lo que nos dijo. Es más: nos sorprendió que nos dijera tanto.

Para ser enteramente francos, hemos de decir que fuimos expresamente a hablar con el Sr. Riu, con el único objeto de saber si había autorizado lo que hicieron los liberales del Ayuntamiento respecto a lo de la Alcaldía en el caso del Sr. Pinell, por las maniobras efectuadas por el Sr. Rovira ya de todos conocidas. Lo demás de nuestra conversación con el Sr. Riu fué, como suele decirse, de relleno.

Y la contestación del Sr. Riu, respecto a este extremo la obtuvimos clara, terminante, concreta y espontánea del jefe de los liberales cuando apenas habíamos cambiado con él una docena de palabras.

Antes que nosotros se lo preguntáramos, el Sr. Riu nos dijo con toda espontaneidad que nada tenía que ver con lo actuado por los liberales de Lérida en el asunto de la Alcaldía y que nadie podía apoyarse en él para defender actitudes que se discutieran.

Por tres veces durante nuestra conversa-

ción con el Sr. Riu, negó en absoluto que hubiese autorizado al Sr. Rovira ni a nadie para hacer lo que hizo. Y, aclarando sus palabras sobre este particular, dijo que después de haber tomado posesión de la Alcaldía el Sr. Pinell, fué el Sr. Rovira a visitarle aprovechando unas horas que estuvo en Lérida. Le dió cuenta de lo que hizo, pero no tenía antecedentes del caso, no pudo ni quiso darle opinión el Sr. Riu.

Véase el contraste que ofrecen las manifestaciones del Sr. Riu con la del Sr. Rovira en su carta a *El País* en que dice que el acto tiene el beneplácito del jefe; y si el periódico del Sr. Rovira está satisfecho, por nosotros, que se apunte un tanto.

No vendrá de jugada sucia de más o de menos.

Un adelanto en la fabricación de aceites

Nuestro estimado amigo el estudioso joven alumno de la Escuela Superior de Agricultura pensionado por este Ayuntamiento de esta ciudad, D. Lisinio Andreu, ha presentado en el Gobierno civil y por conducto de la oficina de inventaria que dirige D. Eusebio Martí Lamiel, una solicitud de patente de invención para un aparato de vegetación (oleñas) con renovador interior de agua.

El aparato de que se trata es fruto de la experiencia adquirida en la fabricación de aceites en el extranjero por el Sr. Andreu durante los años de su pensión del Estado para la ampliación de conocimientos.

Por medio del separador automático, se consigue inmediatamente, al salir de la prensa, la separación del aceite sin aguardar a que se efectúe por decantación, como ocurre con los depósitos en uso en las fábricas de nuestro país.

Como se trata de un adelanto de verdadera importancia en la fabricación del aceite, tan extendida en esta comarca, hemos encargado a nuestro buen amigo Sr. Andreu que nos facilite una breve reseña de su aparato que, según nuestras noticias, va a ponerse en uso en varias fábricas de aceite de esta comarca.

Las pruebas se han efectuado con pleno éxito garantizando el excelente resultado que ha de dar el aparato.

UN ACCIDENTE

Anteayer a las cuatro de la tarde, y a mitad de la calle de Caballeros, fué víctima de un accidente epiléptico un joven de 21 años de edad, natural de Guadalajara, pobre transeunte que se dirigía a Zaragoza donde reside su familia. Fué auxiliado convenientemente por el practicante de la casa de Socorro Sr. Arbonés y por el médico de la Beneficencia Municipal D. Roberto Pereña, quien dispuso el inmediato traslado del pobre enfermo a una barbería próxima, donde se le prodigaron toda clase de cuidados hasta que hubo recobrado el conocimiento, cosa que se logró después de no pocos esfuerzos.

Apesar de que el accidente ocurrió en pleno día y en una calle céntrica y de que numeroso gentío permaneció largo rato estacionado en el lugar del suceso, no apareció por allí ningún agente de autoridad Municipal, siendo esta ausencia comentada en términos tan duros que no nos atrevemos a estampar.

Si en vez de prestar auxilio a un pobre enfermo se hubiera tratado de... las proezas que habría que contar de los súbditos de nuestro ex-baselinesco e idóneo alcalde señor Pinell.

Qué es el centralisme?

El que ha donat de si el centralisme a España ens ho manifesta amb trágica evidencia la situació anguniosa del nostre país, l' daltabaix colonial, únic en la historia moderna de tot el mon.

El que segueix donant ens ho diu encara amb més aplanadora vergonya'l indiferencià estulta amb que'l nostre poble, mal educat pel Centralisme, está sufrint la destrucció de tot el patrimoni nacional tant desde'l punt de vista material com desde'l punt de vista étic; la poca atenció que presta a la reconstitució del esperit cívic, el menyspreu que fa de tot el que's refereix a la dignificació de la vida nacional.

Aquesta anestesia cívica del poble espanyol que no'l pot combatre la enérgica acció de l'escola popular, inexistente o que viu, al menys, en un grau de postergació de la que l'Estat Espanyol no podrà treure-la en molt temps si no passa a mans d'una democràcia ben radical i sincera, está produida per causes que ahir feiam ben patentes en aquestes mateixes planes, i que vam condensar dient que'l Centralisme es una escola política de mala educació, per quant no hi ha organisme que no estigui corromput pels necessària e inevitables vicis del sistema.

Avui volem expressar encara un més enlla del procés maléfic del Centralisme. Avui el procés maléfic del Centralisme, que per a regir una tal màquina s'hi triés els cervells més escullits; les voluntats més enérgiques; els sentiments més selectes, el corc no deixaria, però, de donar el seu fruit de perversió individual i colectiva.

Ja es significatiu el cas d'Espanya. Ja fa pensar a tot esperit dignament preocupat de la nostra situació el fet de que totes les tentatives regeneradores estiguin invariablement condemnades al fracàs. Ja crida fortament l'atenció que tots els homens, de gran o curta talla, que hagin passat pel Govern hagin donat un resultat semblant i, si no s'han avingut a ser organitzadors eterns de la corrupció administrativa, hagin hagut d'anar forçosament al fracàs.

Aixó ja ens diu que no es solzament la obra dels homens, sino també la obra de la organització i del sistema.

Encara tal vegada podría demostrar-se que no ja sols la obra del sistema, sino de la impuresa, de la manca de sinceritat del sistema; perquè'l sistema polític espanyol es una burocràcia mixtificada; una burocràcia sense sinceritat; una burocràcia inorgànica, al servei d'una ben organitzada oligarquia.

La burocràcia té les seues normes, els seus reglaments millor o pitjor interpretats, pero reguladors, a la fi, de la marxa administrativa. Deixada al seu impuls, fora precís anar-la empenyent, pero ella marxaria amb independenta regularitat.

Per a que no fos aixís, per a que fos manejable a capritxo o a gust dels interessats han sigut intercalats en el seu funcionament peces estranyes no corresponents a la seua mecnica. Per a aixó hi han Alcaldes de R. O. i governadors civils que no depenen del tranquil i ordenat corre de la maquinaria, sino de la lliure intromissió de les colles governants, donant als assumptes no la solució que les lleis i els reglaments automàticament els hi donarian, sino la interpretació interessada de cacics i ministres, que'n son els instruments.

Per aixó, ni sisquera tenim de contentar-nos amb la maldat del sistema sino amb els greuges que reb el tal sistema, corromput, retorsat a la mida dels que'n poden fer una arma en profit propi.

Legía "La Aragonesa"

El fabricante de esta acreditada y sin rival Legía, ruega a sus consumidores que al comprarla en los establecimientos pidan el vale regalo y con ellos podrán adquirir excelente perfumes de la acreditada casa Floralia (Flores del Campo).

Detalle de los regalos

- 6 vales 1 Pastilla jabón marca Monin.
 - 15 » 1 Pastilla jabón marca Inglés.
 - 15 » 1 sobre polvos rosa o blancos.
 - 20 » 1 pastilla jabón marca Oriente.
 - 25 » 1 pastilla jabón Flores del Campo.
 - 50 » 1 caja 3 pastillas jabón Piel de España.
- De venta en Droguerías y Ultramarinos.



Se óctios al pormayor

D. José Suñé, Droguería, Estrella de Oro, Mayor.
 D. Miguel Canela (Sucesor de Claudio Casals) Droguería, P. Constitución.
 D. Ramón Mesalles, Tallada.
 NOTA.—Se concederá la exclusiva a comerciantes en pueblos de la provincia de Lérida donde «La Aragonesa» no se venda dando su correspondiente propaganda.

Correspondencia al Fabricante Emilio Salun S. C. - Zaragoza

La «Legía Aragonesa» es la mejor de las hasta hoy fabricadas.

Fonda del Centro - Antonio Serra

Situada en el punto más céntrico de la Capital.
 Habitaciones bien amuebladas con balcones a la Rambla, Timbres y luz eléctrica.
 Se sirve a la carta y a cubiertos desde 2 pesetas. HOSPEDAJES desde 5 pesetas.
 Rambla del Centro. Entrada por la calle de San Pablo, 2, principal.—BARCELONA.

Joan Bergós y Enric Borrás Melgosa Cerradors de Camers Lleida

¡Alerta pasesos!
 Los diables y batidores de moltes classes, sense cap dubte son los millors, económicos, lleugers, los de més rendiment, de més duració, cómodos, gasten la meitat de la forsa de tots los demás coneuguts; se venen al comptat y a plazos a la casa
— Vicent Farré —
 Carrer de Ramón Soldevila - Darrera del col·legi dels germans Maristes - Lleida.

¡Alerta! ¡Alerta! ¡Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.
 Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALA, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

Instituto Electroterapéutico

Ronda Universidad, 20 pral. (Junto Plaza de Cataluña)

TELÉFONO 4.210

Director Dr. J. Mestre Sancho

Las diferentes instalaciones con que cuenta este Instituto, contienen todos cuantos aparatos existen en los grandes sanatorios europeos más algunos otros que única y exclusivamente posee este Instituto, por haber sido inventados y patentados por su Director. Gracias a ellos y a la técnica especial que empleamos para su aplicación, cada día es mayor el éxito obtenido en la curación de los diferentes estados patológicos, por crónicos y rebeldes que ellos sean.
Aplicación de corrientes para el tratamiento de Bronquitis aguda y crónica, Asma, Tuberculosis, Parálisis, Apoplejía, Ciática, Neuralgias, Jaqueca, Histerismo, Epilepsia, Neurastenia, Arterio-Clorosis, Hipertension, Úlceras, Variolosas, Dispepsia, Dilatación de Estómago, Estreñimiento, Hemorroides, Reumatismo agudo y crónico, Gota, Diabetes, Escrofulismo, Anemia, E enfermedades de la piel y Génito Urinarias, etc. etc.

Nuevo tratamiento preventivo de la TUBERCULOSIS

APARATOS PARA LA RADIOGRAFIA INSTANTANEA
 — Tratamiento de la OBESIDAD, especial de este Instituto, único de resultados positivos —
 Horas de consulta de 3 a 5 tarde. — Días festivos de 11 a 1

Farmacia

Consultorio Ortopédico

Mayor, 31 - Lérida

F. PONS Ex ortopedico del Hospital Clínico

Bragueros modernos, Fajas ventrales, Corsés mecánicos, Aparatos de prótesis

GRAN DEPÓSITO DE ESPECÍFICOS

Laboratorio de Análisis Químico

Ensayos industriales

Dr. Carnicer

Carmen, 35 y 37 - Lérida

Consultorio CASIRO

Cirugía en general Electricidad
 Enfermedades nerviosas

Const. Lución, 19 - LÉRIDA

RAYOS X

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recomendado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Prensas, Piadoras, Bombas pera vins Cultivadors-sembradoras "Massey-Harris"

Recomenats com als mes forts i practics per a fer lo método de cultiu anomenat «Jean».
 LA MARCA QUE MES NI HA DE VENUTS A FRANSA.
 Clasificadoras (puradoras) marca «Clanta» per a grans. Prensas «Simplex» per empaquetar. Bractants e instruments Ajarria, J. Morel, Hamba Fernando 29 - Lleida.

Línea Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil - Plata
 Travesía en 12 días

SERVICIO AL BRASIL PLATA

Para SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Saldrá de Barcelona el día 19 de septiembre el vapor «Catalina» y el «Valbanera» saldrá de Barcelona el 20 de Septiembre, admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Saldrá de Barcelona el vapor «Barcelona» el día 29 de Septiembre para Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana. Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Palmas y Tenerife.

La carga se recibe en el muelle de la Compañía (Muelle de las Baleares). Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de primera y segunda clases instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telegrafo Marconi.

Consignatario: Rómulo Bosch y Alsina, Paseo Isabel II, núm. 1, piso 1.º - Barcelona.
 Nota: Las fechas señaladas son provisionales y se fijarán como definitivas con cuatro días de anticipación a las salidas respectivas.

Legítimos Neumáticos INGLESES Dunlop STOCK

Velo - Moto - Auto

Accesorios para los mismos
 Blondel, 46 F. Miquel Lérida

Dr. J. Pontova

Enfermedades crónicas

Fernando, 59 (entrada Call, 28 pral.) Barcelona.

SE VENDEN

DOS CUBAS
 De 200 cántaros cada una, se venden.
 Razón: Murcia, 33

Sindicato Agrícola y Caja rural de Bellpuig

Este Sindicato dispone de una partida de 20.000 arrobas de uva para la venta.
 Además puede facilitar en alquiler un local de su propiedad, con todos los accesorios necesarios para la elaboración de los vinos.

SARGAIBE

Se ofereix per a tota classe de treballs propis del ofici.
 Escriure a Josep Trepal.-ALBESA

El Agente de Negocios,

D. Laureano Boix Pámpols,

HA TRASLADADO SU DESPACHO
 a la calle Mayor, 21, principal

¿Un submarino en el Mediterráneo?

Si, ha llegado uno con un cargamento de Bombillas marcas A. E. G. y Wottam las mejores del mundo para

Claudio Baiget - Libertad, 2 vendiéndolas a ptas 1-50 único, por recibirlas directamente. No dejarse sorprender.
 Estufas y demás material eléctrico a precios sin competencia.

EL FRANCÉS

Escrito, leído y hablado en 90 días garantizado por

Mr. Alfred Baldran Legaspie

Doctor en Ciencias ex-profesor en la Corte real y en Santander donde ha tenido un éxito grandioso con los señores Médicos, Ingenieros, Farmacéuticos, los señores, señoritas y señoras de la Aristocracia y del Comercio, y Cuerpo de enseñanza.

Se da lección a domicilio

Plaza de Cataluña, núm. 11, piso 3.º - Lérida.
 Visible de las 12 a las 2 de la tarde y de las 8 a las 9 de la noche.

FABRICA DE LICORES, LABORES Y ANISADOS DE VINO
 EXPORTACION A PROVINCIAS Y ULTRAMAR
 TODOS LOS ARTICULOS DE ESTA CASA PUEDEN SER COMETIDOS AL ANALISIS DEL LABORATORIO MAS ESCRUPULOSO

MUNDIAL
 LÉRIDA

La República rusa

En Rusia ha sido proclamada la República. La ha proclamado Kerenski, en uso de sus facultades dictatoriales. Y se ha constituido un ministerio de cinco miembros, que viene a ser una especie de Directorio.

El acto de Kerenski tiene más un valor práctico. En realidad, Rusia ha venido siendo una República desde que triunfó la revolución de marzo, aún cuando la anomalía de las circunstancias no haya permitido el regular funcionamiento del régimen republicano.

Por un escrúpulo de orden teórico, los hombres de la izquierda revolucionaria habían decidido aplazar la cuestión de la forma de Gobierno hasta la reunión de la futura Asamblea constituyente. Este aplazamiento se habría explicado si entre los partidos que hicieron la revolución—los «octubristas», los cadetes» y los socialistas de diversos matices—hubiese existido una discordancia de pareceres en este punto. Pero sucedió que los partidos burgueses, después del intento de proclamar regente al gran duque Miguel, se declararon partidarios de la República. En estas condiciones, podía haberse establecido oficialmente la República en Rusia hace cinco meses.

Por otra parte hace ya mucho tiempo que nadie dudaba de la solución que había de dar al problema la Asamblea constituyente. Esta solución debía consistir en la República. No ha habido, pues, ninguna razón de peso para aplazar este problema. Aunque un poco tarde, Kerenski lo ha comprendido así.

La democracia europea saludará a la nueva República, nacida en los días trágicos y fecundos de la gran guerra. Pero esta salutación, desgraciadamente, irá acompañada de una comprensible tristeza. La República rusa es proclamada, no en la hora entusiasta del triunfo de la revolución, ni en la hora serena y fuerte de la consolidación del nuevo régimen, sino en la hora de los peligros, de las angustias, de las incertidumbres crueles.

Es fuerza reconocer, en efecto, que la situación de Rusia es hoy gravísima. Kerenski se ha impuesto sobre Kornilof; pero hoy las dificultades con que tropieza son aún mayores que antes del golpe de Estado que acaba de fracasar. Decía el otro día Hervé en «La Victoire»:

«Kerenski ha detenido quizá la marcha de Kornilof. Pero, desgraciadamente, no parece capaz de detener la marcha de la anarquía y el progreso de la indisciplina».

No hay más que fijarse en la loca contradanza de dimisiones, nombramientos, destituciones y cambios ministeriales que ha habido estos últimos días, para comprender que el fracaso de Kornilof no ha resuelto el problema. Y es que los verdaderos enemigos de la Revolución son otros. Y a estos otros es a quienes Kerenski debe vencer. Los maximilistas, que ahora han abrazado a Kerenski quizá para ahogarle y los «Cien negros» absolutistas, actualmente con aquellos: he aquí los enemigos.

A. ROVIRA Y VIRGILI.

La tranquilidad reinante y la intranquilidad gobernante

De un periódico de la Corte recortamos el siguiente artículo:

«Ayer, como anteaer, y como todos los días, desde que nos «gobiernan» los «idóneos», no se escucha una manifestación oficial que no tienda a remachar el clavo de la tranquilidad pública.

Fuera de algunos pequeños focos menores en que la huelga está agonizante, según nuestros ministros, reina en España la más completa normalidad.

Lo creemos. Y no es cosa de dudar de la seriedad de nuestros políticos. Nuestro país es una verdadera balsa de aceite.

Mas a pesar de ello las medidas de rigor subsisten, como si perduraran las circunstancias que las motivaron. Las garantías siguen en suspenso, y en la nación continúa el estado de guerra.

Sacatilla

Con motivo de las próximas elecciones municipales en las peñas y centros políticos de esta ciudad se hacen cábalas y combinaciones y ya empiezan a sonar nombres de candidatos. Pero como sea que lo consideramos todo excesivamente prematuro, no damos valor positivo a las mentadas noticias.

—Los mercados que corresponden celebrar hoy en los pueblos de esta provincia, son los siguientes:

Cervera, Seo de Urgel, Solsona y Torá.

—Se necesita un dependiente de Barbero y un estudiante que tenga prácticas del oficio de Barbero, darán razón en esta administración.

—Comunican de Torá que el último mercado de ganado de cerda estuvo muy concurrido; el precio del ganado no sufrió variación con respecto a los últimos mercados. El día 30 del actual se celebra en aquella población la feria anual de todo clase de ganadass.

También comunican que están próximas a terminar las obras del molino harinero del Sindicato Agrícola, son muchos ya los propietarios de esta villa y comarca que han pedido turno para llevar trigo. Se cree que en la semana actual empezará a funcionar el molino.

Ha sido contratada para actuar durante los días de la próxima fiesta mayor de Almacellas, la sección de aficionados de la sociedad «La Paloma».

Carrito tartana con muelles, en buen uso desea comprarse. Razón en esta Administración.

—Brindamos la siguiente noticia a nuestros colegas locales «El País» y «El Pallaresa»:

«El Centro Catalán de la Habana ha acordado en Consejo general, por unanimidad, dirigirse al Gobierno de España, pidiendo la autonomía administrativa y política de Cataluña. A este acuerdo se han adherido todas las entidades catalanas, centros, bibliotecas, orfeones de la Habana y de Cuba, previamente requeridas por el mencionado Centro Catalán, la actuación del cual sigue siendo valiente y decidida en todo lo que hace referencia a Cataluña.»

—Procedente de Barcelona llegó ayer a esta ciudad, D. José Sangenis quien se propone dar algunas conferencias de carácter agrario.

—No busque V. al primer transeúnte que encuentre, le pregunta que Sastre es la que viste más elegante y económica; le indicará Casa Pujol.

—Dice el «Diario de Villanueva y Geltrú» del día de ayer:

«Ha estado en esta villa el diputado a Cortes por Borjas D. Francisco Maciá, quien ha debido salir hoy para Reus.»

—La «Gaceta» publica una R. O. disponiendo que mientras duren las actuales circunstancias se aplique el artículo 252 de las Ordenanzas de Aduanas a las substancias alimenticias cuya exportación esté prohibida.

Igualmente se prohíbe a los almacenistas que sean simultáneamente detallistas. Estos últimos no podrán vender más de 20 kilos de harina y 10 de las demás substancias, en las condiciones que se indican en la Real orden.

—Señoras... si quieren que sus hijos vistan bien encontrarán grandes existencias en trajecitos Sport blusas, marineras, etc. etc. a precios baratísimos Casa Pujol.

—Se han presentado en el Ayuntamiento por los respectivos contratistas y con el informe de los técnicos municipales, las certificaciones de las obras ejecutadas hasta la fecha en el Matadero, Mercado del Plá y edificio de la Gota de Leche.

Según estas certificaciones, el importe de obra ejecutada es, hasta ahora, el siguiente:

Matadero 16.262,83 pesetas (desde la certificación anterior); Mercado del Plá, 2.891,29 y «Gota de Leche» 15.932, y 15.932 pesetas.

—Exposición semanal Armengol. — Dos modernas silleras tapizadas con moharé rosa y verde, barnizadas en caoba con incrustaciones la una y con talla la otra. Precio de venta 240 y 175 ptas. respectivamente. Ramba Fernando 16—Bajos Hotel España. Teléfono, 103.—Lérida.



Relojería de Calixto Corberó

En mi casa encontrarán los mejores y más acreditadas marcas de Relojes en cilindros, áncoras, Roskopf Patent, Omega, Juvenia, Internacional, Relojitos pulsera correa plata y chapado para señoras y caballeros, formas las más modernas, despertadores y relojes pared gran surtido.

Precio fijo PLAZA E LA S/17 **Garantía verdad**
— LÉRIDA —

NOTA.—Relojes LONGINES los más seguros clase primera a 35, 40 y 50 Ptas.

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos

Se despachan toda clase de pedidos por importantes que sean.—Teléfono núm. 126.

Para los concursos de música o canto y pintura o escultura que celebrará la Diputación de esta provincia se han presentado las siguientes solicitudes: José Ricart, Victor Mateu, Eugenio Badia, Francisco Farrés, Octavio Padura, Raimundo Cortijo, Jaime Masip, Manuel Pallejá y Felix Font.

—En el mercado diario han aparecido las primeras castañas de esta temporada, procedentes de los pueblos de la costa.

—La casa más importante de Muebles ARMENGOL (nombre comercial registrado), es la de la Rambla de Fernando, n.º 16, bajos de la Fonda de la España.

¡Ojo! Sin Sucursales ¡ojo! Teléfono, 193.

Se ha autorizado la reapertura de los Centros «Unión Ferroviaria» y «Federación Local Obrera», que fueron clausurados a consecuencia de la pasada huelga.

—Después de haber permanecido varios días completamente llena la nueva Balsa recientemente construida para el Abastecimiento de Aguas de esta Ciudad ha principiado a vaciarse con fin de instalar la Compuerta que ha de comunicar aquella con los antiguos Depósitos.

—Sombreros de paja los encontrará V. elegantísimos y a precios increíbles. Casa Pujol.

—En las Oficinas Municipales se está ultimando la confección de los Boletines de inscripción del Censo electoral. Los que no están inscriptos tienen aún tiempo de efectuarlo pasando por la secretaria del Ayuntamiento.

—El comandante D. Armando Zamora juez instructor de la causa que se sigue por supuesto delito de sedición contra el obrero ferroviario D. Juan Vila Vila, ha publicado un edicto citando a declarar en el domicilio del juzgado, sito en el Hotel Suizo a los mozos de esta estación ferroviaria Gabriel Vall, Francisco Alarcón, José Peralta, Patustino Galán, José Moli y Salvador Martín.

—Surtidores Vermorel, nieve as, heladeras, platos mata-mosca, gradanas, hoces, púas afiladas, bates, duchas, bombas, ejes para ruedas, guardacornidas, telas metálicas, carretillas, herramientas para construcciones, filtros para agua, lámparas eléctricas, cocinas económicas, carburos, pinturas, material eléctrico.

Sieck neumáticos para automóviles, motocicletas, bicicletas, de la casa Klein y Compañía. Reparería, Bateria de cocina, Vidrios, Metales. José Almacellas, Pabrería, 11 y 12, Blondel 3 y 5. Lérida. Plácese catálogo ilustrado.

—Anteaer salió para Madrid el diputado a Cortes por Balaguer don Felipe Rodés.

—Ha sido puesto en libertad provisional el ilustre escritor socialista don Luis Arquistain, detenido con motivo de los últimos sucesos.

Nos alegramos sinceramente de esta noticia.

Se necesita un oficial barbero para Sarroca de Lérida. Para informes en esta Administración.

—En la carretera de Pobla de la Granadella a Granadella ha sido hallado el cadáver de Francisco Vendrell Traquet, que cayó de caballo de un mulo que montaba, dándose al caer un fuerte golpe en la base del cráneo.

La muerte debió producirse casi instantáneamente.

—Esta tarde celebrará sesión de segunda convocatoria la Corporación municipal, que por no reunirse suficiente número de concejales no pudo celebrarse de primera.

—Los mismos clientes aseguran que apesar del aumento de los artículos, la Sastre que vende a los precios de antes es Casa Pujol.

El vecino de esta ciudad D. José Gaya, ha presentado al Ayuntamiento una comunicación diciéndole que se abstenga de efectuar obras de ninguna clase en los terrenos al muro mientras esté pendiente de resolución presentado por él al ministro de Fomento.

VIAJANTE.—Se desea para recorrer toda España con sueldo, comisión y gastos pagados. Razón P. Constitución, 12-3.º de 3 a 4

Nueva Academia de Francés

Desde 1.º de Septiembre ha abierto una clase de Francés en el COLEGIO DE SAN JAIME, el profesor de dicho idioma J. Chasserot.

Clases de diez a una y de seis a siete. CINCO PESETAS MENSUALES Repaso para el Bachillerato, Comercio y Magisterio LECCIONES A DOMICILIO

Mme. Fée

A todos los que sufráis desengaños de la vida

acudid a consultar a Mme. Fée ella da consejos sobre herencias, casamientos, enemistades, negocios u otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos.

Visible todos los días de las 8 de la mañana a las 5 de la tarde.

Villa Carr en 3, a los Campos

Carretera de Barcelona LÉRIDA (Frente a la Vaquería)

Pelúque la M. FIELELLA

Agua Ideal, para teñir el cabello. No ensucia. Postizos nuevos modernos y económicos.

MAYOR 4 y 61.º.



Cola Tang'efoot

Producto norteamericano para preservar a los árboles de las hormigas y otros insectos que suben a ellos desde tierra. Reconocida su positiva eficacia por muchos agricultores de la provincia.

DE VENTA EN MANUEL PEREÑA

IMP. «JOVENTUT», ALCALDE MESTRES Y BLONDEL

FABRICA DE LICORES, JARABES Y ANISADOS DE VINO EXPEDIENTE EN PROVINCIAS Y AYUNTAMIENTOS

Per aixó veiem la farsa dels poc dignes senyors que, predicant que als Municipis sols s'hi ha de fer *administració* tenen el desvergonyiment de operar-hi com a «polítics» en el mal sentit de la paraula, es a dir, sostenidors d'una situació de ventatge, i no en el verdader sentit administratiu de fidels observadors pràctics de les normes del seu ideal.

I què podríem dir del càrrec «polític» de governador, interpolat al engranatge burocràtic?

No cal insistir, ni n'es avui ocasió. Malgrat això, tampoc es aquest l'aspecte per el qual el Centralisme dona essencialment els efectes desastrosos de que tots en som víctimes.

Es més general, més fonda i més radical encara la raó.

No per lo que fa malament, sino per lo que no permet fer conforme a naturalesa, el Centralisme es la pitjor escola política de mala educació.

Obliga a l'home i als pobles a viure en perpétua e immoral tutela.

I ni'ls homens ni'ls pobles poden aprendre a governar-se.

Que es el que volen els que viuen a despeses de l'usdefruit dels bens del poble.

NUEVO CINE

Próximamente se abrirá al público un nuevo cine de la empresa Mulet y C.ª, en el espacioso local de la calle Mayor, chaffán de la calle de Caballeros, que ocupó *Juventut Republicana*.

Las obras que vienen efectuándose para habilitar el amplio salón para el espectáculo a que ha de destinarse, se llevan a cabo con toda actividad. Próximamente quedarán terminadas y contará nuestra ciudad con un nuevo salón de espectáculos que por el lugar que ocupa y por sus especiales condiciones de seguridad y confort, será seguramente el predilecto de nuestro público.

gando un escrito, que es una razonada instancia pidiendo que el Supremo reclame la causa de D. Marcelino Domingo, haciendo notar que es a él a quien compete juzgar a dicho diputado.

EXPLOSIÓN DE UNA MINA

Oviedo.—En la mina «Aracil» ha ocurrido una explosión de «grisu», resultando cinco obreros muertos.

La guerra europea

PARTE OFICIAL FRANCÉS

Paris.—El parte de esta tarde, dice lo siguiente:

Aprovechando el buen estado del tiempo, se ha reanudado la actividad en la lucha principalmente en el frente de Flandes.

Se han reproducido los ataques de infantería en todo el frente en Iprés y Labassée, de Arras a Cambrai y en San Quintin.

También en ambas orillas del Mosa se han registrado importantes combates, con éxito para nuestras armas.

Tres ataques de los exploradores alemanes, fueron rechazados ocasionándoles grandes bajas.

En aviación ha habido también gran actividad, siendo derribados aparatos enemigos en considerable número, cuyo recuento no se ha efectuado todavía.

EL EMPERADOR DE AUSTRIA

Viena.—El emperador marchó al Tírol el viernes último.

Visitó los puntos en que se desarrolló la ofensiva de primavera y luego recorrió las trincheras de primera línea, estando a 600 pasos del enemigo.

Una granada estalló muy cerca del emperador; pero éste regresó a Viena sin novedad.

LA SITUACION DE RUSIA

Petrogrado.—La información judicial abierta al efecto, ha demostrado la inculpa-bilidad del general Glauiboude.

El Gobierno ha decretado la prisión de Kaledine.

Los informes recogidos permiten asegurar que Korniloff pretendía implantar una dictadura.

REVUELTA

Londres.—En Rivorg hubo una revuelta en la que murieron 22 oficiales y resultaron heridos otros 60.

LA GUERRA EN EL MAR DOS SUBMARINOS HUNDIDOS

Copenhague.—Un vapor norteamericano fué atacado por un submarino alemán en el del Norte.

El vapor mercante abrió fuego contra el sumergible, hundiéndolo en pocos minutos.

Acudió otro submarino alemán y también trabó combate con el vapor; pero al ruido de los cañonazos acudieron varios destroyers ingleses que destruyeron este segundo sumergible.

Recogieron a ocho marineros de las dos tripulaciones.

EL GOBIERNO SUECO

Paris.—Telegrafian de Estocolmo al «Petit Parisien», que la dimisión del gobierno sueco conservador solo es cuestión de días, no solo porque quiere sustraerse a las revelaciones de Lansing, sino por el resultado de las elecciones, que, por el triunfo de las izquierdas, le coloca en una situación difícil.

INFORMACIÓN TELEGRAFICA Y TELEFÓNICA

Conferencias telegráficas y telefónicas desde las cuatro de la tarde, a las seis de la madrugada

Información general:

MANIFESTACIONES DE DATO A LOS PERIODISTAS.

El Sr. Dato, al recibir a los periodistas, les ha dicho que acaba de celebrar una conferencia por teléfono con el marqués de Lema.

El ministro de jornada manifestó el señor Dato por los periodistas acerca de los insistentes rumores de crisis que circulan, asegurando que no se tardarán dos días sin que se haya producido la crisis, ha manifestado el Sr. Dato que estos rumores carecen en absoluto de fundamento.

Ha dicho que estos rumores son verdaderos infundios, pues el Gobierno cuenta con la confianza del país, como se viene demostrando.

Dijo otra porción de cosas todas relacionadas con la confianza que el país tiene depositada en el Gobierno de Dato, en la unanimidad que reina en el seno del Gobierno y la normalidad que se observa por todas partes.

ESTACION INCENDIADA

En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho del gobernador civil de Navarra dando cuenta de un incendio que se ha registrado en la estación de Tafalla.

Según las noticias oficiales, el incendio, que alcanzó colosales proporciones ha podido, por fin, localizarse, después de largas horas de incansables trabajos.

Cuarenta vagones cargados de paja han quedado destruidos por las llamas.

La comunicación estuvo varias horas interrumpidas por causa del incendio.

Los gobernadores de Oviedo, Bilbao, Santander y León, comunican que reina normalidad en las respectivas provincias.

DE FOMENTO

El ministro de Fomento ha reunido esta mañana en su despacho a los directores generales de Comercio, Aduanas y Obras públicas, tratando con ellos de los distintos problemas de actualidad que afectan a los respectivos departamentos.

Ocupáronse principalmente de los problemas de la importación y la exportación de carbones y de los transportes.

EL EMPERADOR DE AUSTRIA HERIDO?

Por la tarde se ha recibido en Madrid un telegrama de Roma, diciendo que el emperador Carlos de Austria, visitando el frente italiano ha sido herido a consecuencia de la explosión de un shrapell que estalló cerca de él.

Por el momento no se conocen detalles relacionados con la importancia de la herida.

LOS TRANSPORTES

Con el ministro de Fomento se han reunido los representantes de las empresas navieras. Asistieron también a la reunión los directores generales de Agricultura, Comercio y Obras públicas.

Trataron del problema de los transportes, estudiando la forma de cumplir el cabotaje para suministrar carbón a todo el litoral por la vía marítima.

EL CONFLICTO DEL CARBÓN.—EL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS.

El Gobernador de Barcelona comunica al ministerio de la Gobernación que está trabajando activamente efectuando gestiones para conseguir que se facilite el carbón necesario para atender al gasto de este combustible en la fábrica del gas y en las industrias.

La alarma que viene notándose por falta de este artículo, va desapareciendo por las promesas que se tienen de que en breve se recibirá carbón en cantidad suficiente para atender a aquellas necesidades.

También trabaja el gobernador activamente en resolver el problema de las subsistencias.

Para esta noche tiene convocados a los panaderos y abastecedores de carne, con objeto de gestionar que no se aumente el precio del pan y que no escasee la carne en la ciudad.

«LA GACETA»

«La Gaceta» publica una R. O. sacando a concurso la plaza de verificador de contadores de agua de la provincia de Huesca.

RELEVO DE PERSONAL EN LAS MINAS

Se ha recibido un telegrama del gobernador de Huelva desmintiendo la noticia de que exista agitación entre los obreros de las minas de Riotinto.

Se dijo que se había registrado en aquellas minas un conato de huelga.

El relevo se ha efectuado esta mañana sin novedad, reanudando sin discusión el trabajo los obreros de turno.

También el gobernador de Santander comunica que se ha efectuado sin novedad el relevo de los obreros en la mina «Nueva Montaña».

EL CASO DE MARCELINO DOMINGO

Ha llegado a Madrid el Sr. Rodés.

Esta tarde ha celebrado una larga conferencia con el presidente del Congreso, señor Villanueva acerca del caso de D. Marcelino Domingo.

Luego ha estado en el Supremo, entre-

VAPORES HUNDIDOS

Londres.—En el Canal de la Mancha han sido torpedeados los vapores noruegos «Jatno» y «Thomás Krach».

Del primero se salvaron dos tripulantes y trece del segundo.

PARTE OFICIAL INGLÉS

Londres.—Dice un comunicado oficial del Norte de Francia:

Nuestras tropas han efectuado violentos ataques en el frente de Iprés, en una larga extensión, ganando terreno y cogiendo numerosos prisioneros.

LA ARGENTINA Y ALEMANIA

Buenos Aires.—El senador y notable juriscónsulto González, presentará mañana a la Cámara una proposición en el sentido de que la Argentina rompa las relaciones con Alemania. Créese que se aprobará.

LA SITUACION EN RUSIA

Petrogrado.—Dícese que se sobreirá la sumaria que se sigue contra el general Korniloff, teniendo en cuenta los móviles patrióticos que le impulsaron a adoptar la actitud que adoptó contra el Gobierno.

Se habla también de una probable reconciliación entre Korniloff y Kerenski.

Del Gobierno ruso han dimitido los ministros de Justicia, Interior y Trabajo.

Doctor H. Torres

Pahería, 10 - Teléfono, 6

Medicina interna

Vías urinarias

Pell i Sífilis

Consulta (Mati: de 11 a 1
Tarde: de 8 a 9)

BAR RESTAURANT Salvat

Por reformas de local desde 1.^o de Agosto queda cerrada la sección de Restaurant

R. Pereña

- Es farmacia de los ojos -

CONSULTA Y CLÍNICA

Libertad, 2

Frente al Gobierno Civil.

Clínica Montserrat

Dedicada a la Hospitalización de enfermos especialmente de cirugía general

Sala para operaciones de alta cirugía. Instalación sanitaria. - Sala de curas. - Cuarto de baño. - Higiénicas habitaciones. Calefacción eléctrica. - Esmerado servicio de enfermería a cargo de

RELIGIOSAS SIERVAS DE SAN JOSÉ

DIRECTORES PROPIETARIOS

Dr. Epifanio Belli :- Dr. Francisco Biosca
Dr. José M. Porqueras

CONSULTA

Mañana, de 9 a 1 : : Tarde, de 7 a 9
Academia, n.º 13, teléfono, 325.—LÉRIDA

HIJOS DE PABLO VILALTA

BANQUEROS

Rambá de Fernando, 6 - Lérida

Negociamos cupones 15 Agosto y anteriores.
Operaciones de Bolsa.
Custodia de valores gratuita.
Apertura de cuentas corrientes a la vista.

Taller Mecánico de Carpintería de Manuel Pujadas - Especial construcción para Obras

Pedir presupuestos

Aicalde Fuster 15